

# **Appel à communication - Journée d'étude**

## **« Recompositions géopolitiques en Asie centrale »**

**Mercredi 19 Novembre, Université de Lille**

Souvent réduite à son statut d'« arrière-cour stratégique de la Russie » ou de « zone tampon entre la Chine et l'Europe », l'Asie centrale s'affirme aujourd'hui comme un espace en mutation, au cœur de recompositions géopolitiques majeures. Le sentiment d'impuissance, parfois présenté comme un atout stratégique, cède le pas à des ambitions renouvelées de souveraineté. Celles-ci s'expriment à travers des politiques de connectivité sélective, des initiatives de régionalisme plus ou moins institutionnalisées, ou encore des stratégies politiques différenciées face changement environnementaux et sociaux globaux.

Cette journée d'étude propose de croiser les regards pour interroger les modalités contemporaines de l'action politique, économique et sociale dans un espace souvent analysé comme périphérique. Nous encourageons les communications qui mobilisent une approche spatiale, quel que soit le champ disciplinaire mobilisé (géographie, science politique, histoire, sociologie, anthropologie, etc.). Les propositions pourront porter sur les axes suivants :

### **1. Reconfigurations des frontières et des réseaux**

Comment les dynamiques de pouvoir, de contrôle territorial ou d'infrastructure transforment-elles les frontières et espaces transfrontaliers en Asie centrale ? Cet axe s'intéressera à la fois aux évolutions physiques de ces frontières (terrestres, barrières, corridors) mais aussi à leurs valeurs changeantes et impacts sur les modes de vie locaux (*bordering & rebordering*, questions identitaires, politiques). Les contributions pourront également interroger les effets géopolitiques des grandes infrastructures (routières, ferroviaires, énergétiques) sur la redéfinition des espaces d'influence, ainsi qu'aux formes plus diffuses de connectivité (flux économiques, routes numériques, réseaux religieux ou diasporiques)

### **2. Perceptions et adaptations différenciés au changement environnemental**

Partage des ressources naturelles, pollution, catastrophes naturelles, autant d'enjeux environnementaux qui interrogent les pratiques sociales et politiques nationales à l'ère du changement climatique. Comment ces enjeux et transformations sont-ils perçus localement ? Quelles réponses sont formulées par les États, les acteurs transnationaux ou les populations ? Les propositions pourront explorer l'évolution des pratiques locales, les avancées scientifiques, ou encore les récits environnementaux portés par les médias et institutions.

### **3. Mobilités, dynamiques démographiques et transformations sociales en Asie centrale**

Les mutations démographiques rapides que connaît l'Asie centrale – population de plus en plus jeune, croissance urbaine, vieillissement différencié, inégalités territoriales – recoupe avec les dynamiques de mobilité. Migrations de travail, déplacements liés à des conflits ou à des projets d'aménagement, mobilités rurales et urbaines, structurent profondément les sociétés et politiques de la région. Cet axe s'intéressera aux logiques de mobilité, aux stratégies familiales et communautaires, mais aussi aux politiques de contrôle, d'accueil ou de répression des mobilités. Les contributions pourront également explorer les politiques de natalité, les recompositions générationnelles, les circulations transfrontalières et leur gestion ou encore les effets géopolitiques des déséquilibres démographiques internes et régionaux.

### **4. Régionalisme : intégration, pluralité et renouvellement**

Quelles formes d'intégration régionale émergent aujourd'hui en Asie centrale ? Face à la multiplication des cadres de coopération, bilatéraux, multilatéraux, institutionnels ou informels, cet axe interroge les logiques d'adhésion, d'alignement ou de résistance mais également la pérennité de ces réseaux. Les communications pourront porter sur les politiques d'alliances, les dynamiques entre acteurs étatiques et non étatiques, ou encore sur la façon dont les organisations régionales (OTSC, OCS, C5+1, etc.) sont mobilisées ou contournées.

Langues de travail : français et anglais.

La journée est ouverte aux chercheurs et chercheuses de tous niveaux, y compris aux doctorants.

**Modalités de soumission : les propositions de communication devront comprendre un titre, un résumé de 10 lignes, ainsi qu'une biographie de 5 lignes. Elles sont à envoyer à l'adresse suivante : [comitejdac2025@gmail.com](mailto:comitejdac2025@gmail.com) avant le : 17 octobre 2025.**

Comité d'organisation :

- Dr. Marie Hiliquin (IRSEM Europe)
- Anastasia Protassov (Université de Lille)
- Prof. Ikboljon Qoraboyev (Université Maqsut Narikbayev)
- Prof. François-Olivier Seys (Université de Lille)

## **Call for Papers – Workshop**

### **“Geopolitical Reconfigurations in Central Asia”**

**Wednesday, November 19th, 2025, University of Lille**

Long reduced to its status as Russia’s “strategic backyard” or a “buffer zone between China and Europe,” Central Asia is now asserting itself as a dynamic region at the heart of major geopolitical transformations. The previously assumed powerlessness – sometimes construed as a strategic advantage – is giving way to renewed ambitions for sovereignty. These ambitions are expressed through selective connectivity policies, more or less institutionalised forms of regionalism, and differentiated political strategies in response to global environmental and social change.

This workshop seeks to bring together diverse perspectives to explore the contemporary modalities of political, economic, and social action in a region often analysed as peripheral. We welcome proposals that adopt a territorial approach, regardless of disciplinary background (geography, political science, history, sociology, anthropology, etc.). Contributions may address, but are not limited to, the following thematic axes:

#### **1. Border and Network Reconfigurations**

How do power dynamics, territorial control, and infrastructure projects reshape borders and cross-border spaces in Central Asia? This axis will explore both the physical evolution of borders (land boundaries, barriers, corridors) and their shifting meanings and impacts on local ways of life (bordering and rebordering, identity and political questions). Contributions may also examine the geopolitical effects of large infrastructure projects (roads, railways, energy-related infrastructure) on redefining spheres of influence, as well as more diverse forms of connectivity (economic flows, digital routes, religious or diasporic networks).

#### **2. Diverse Perceptions and Adaptations to Environmental Change**

The sharing of natural resources, pollution, and natural disasters all raise critical environmental issues that challenge social and political practices in the era of climate change. How are these issues and transformations perceived locally? What responses are formulated by states, transnational actors, or populations? Proposals may explore the evolution of local practices, scientific advances, or environmental narratives promoted by media and institutions.

### **3. Mobility, Demographic Dynamics, and Social Transformations in Central Asia**

Central Asia is undergoing rapid demographic shifts – characterised by a growing youth population, urbanisation, differentiated aging, and territorial inequalities – that intersect with mobility trends. Labour migration, displacements due to conflict or development projects, rural and urban mobility all significantly shape societies and policies in the region. This axis will overall focus on mobility, family and community strategies, as well as state policies of control, reception, or repression. Contributions may also address birthrate policies, generational changes, cross-border movement and its management, or the geopolitical impacts of internal and regional demographic imbalances.

### **4. Regionalism: Integration, Diversity, and Renewal**

What forms of regional integration are emerging in Central Asia today? In a context of growing cooperation frameworks – bilateral, multilateral, institutional, or informal – this axis will address logics of membership, alignment, and resistance, as well as the sustainability of these networks. Papers may address alliance policies, the dynamics between state and non-state actors, and the ways in which regional organisations (CSTO, SCO, C5+1, etc.) are used or bypassed.

Working languages: French and English

The event is open to researchers at all career stages, including PhD candidates and postdoctoral fellows.

**Submission guidelines: Proposals should include a title, a 10-line abstract, and a 5-line biography. They should be sent to [comitejdac2025@gmail.com](mailto:comitejdac2025@gmail.com) by October 17<sup>th</sup> 2025.**

Organising Committee:

- Dr. Marie Hiliquin (IRSEM Europe)
- PhD candidate Anastasia Protassov (University of Lille)
- Prof. Ikboljon Qoraboyev (Maqsut Narikbayev University)
- Prof. François-Olivier Seys (University of Lille)